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Em 01 de junho de 2023, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional 

Colegiada Jequitinhonha (URC JEQ) do Conselho Estadual de Política 

Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme condições 

estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM/CERH nº 19/2020, de 24 

de abril de 2020. Participaram os seguintes membros titulares e suplentes: 

Rita de Cássia Silva Braga e Braga, Superintendente Regional da SUPRAM 

Jequitinhonha, da SEMAD. Representantes do Poder Público: Wagner 

Vicente Rodrigues de Almeida, da Secretaria de Estado de Agricultura, 

Pecuária e Abastecimento (SEAPA); Janaina Mendes dos Santos, da 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico (SEDE); Rodrigo da 

Silva Goes, Secretaria de Estado de Educação (SEE/MG); Marcelo Jorge, 

da Secretária de Estado de Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); Thiago 

Costa Ferreira, Empresa de Pesquisa e Agropecuária de Minas Gerais 

(EPAMIG); 3º Sgto PM Washington de Miranda Melo, da Polícia Militar do 

Estado de Minas Gerais (PMMG); Jairo Rodrigues da Silva, Conselho 

Regional de Biologia 4ª Região (CRBio-04); Henrique Moreira de Melo Silva, 

Ministério Público (MPMG); Carla Fernanda de Araújo, da Prefeitura de 

Diamantina. Representantes da Sociedade Civil: Laila Tupinambá Mota, 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG); Luiz Rodolfo 

Antunes Quaresma, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de 

Minas Gerais (FAEMG); Jader Vinícius Brant Coelho, do Sindicato dos 

Produtores Rurais de Diamantina; José Nelson Pereira dos Santo, Cáritas 

Diocesana de Araçuaí; Sérgio Márcio Cappal Nésio, Instituto Espinhaço de 

Biodiversidade, Cultura e Desenvolvimento Socioambiental; Gil Ricardo 

Caldeira Hermenegildo (PUC Minas); José Agostinho Rocha, da Ordem dos 

Advogados do Brasil-Minas Gerais (OAB-MG). Assuntos em pauta. 1. 

ABERTURA PELA SUPERINTENDENTE REGIONAL DA SUPRAM 

JEQUITINHONHA, DA SEMAD, RITA DE CÁSSIA SILVA BRAGA E 

BRAGA. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Boa 

tarde senhoras e senhores Conselheiros, colegas do SISEMA e também 

demais participantes que nos acompanham pela plataforma do YouTube. 

Foi verificado o quórum, e vale a leitura do memorando, com a minha 
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indicação para presidir a presente reunião. O memorando foi elaborado no 

dia 31 de maio de 2023. Endereçado aos Conselheiros da Reunião 

Ordinária da Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha. Assunto: 

Presidência da 125ª Reunião Ordinária da Unidade Regional Colegiada 

Jequitinhonha. Senhores Conselheiros, considerando os termos do art. 20, 

do Decreto 46.953, de 23 de fevereiro de 2016, que dispõe sobre a 

organização do Conselho estadual de política ambiental COPAM, de que 

trata a lei 21 972, de 21 de janeiro 2016, indicam a senhora Rita de Cássia 

Silva Braga e Braga, Superintendente Regional da Supram Jequitinhonha, 

da SEMAD, para presidir a 125ª Reunião Ordinária da Unidade Regional 

Colegiada Jequitinhonha, a ser realizada hoje, 01 de junho de 2023 às 14 

horas inteiramente digital. Atenciosamente, Valéria Cristina Rezende, 

Secretária Executiva do Conselho Estadual de Política Ambiental e 

Presidente desta URC Jequitinhonha.” 2. EXECUÇÃO DO HINO 

NACIONAL BRASILEIRO. [Execução do Hino Nacional Brasileiro]. 

Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Dando sequência 

antes de passar para o item 3 da nossa pauta, gostaria de comunicar aos 

senhores e senhoras Conselheiros que o assessoramento regimental desta 

URC será feito pelo servidor Wesley Alexandre de Paula, Diretor de Controle 

Processual da SUPRAM Jequitinhonha, a quem eu estendo meus 

agradecimentos por esse assessoramento.” 3. COMUNICADO DOS 

CONSELHEIROS. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Algum Conselheiro quer uso da palavra, que fique à vontade para se 

manifestar. Não tem nenhum manifesto. Dando continuidade à nossa 

pauta.” 4. COMUNICADO DA SECRETARIA EXECUTIVA. Presidente 

Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Volto a questionar se a 

Secretaria executiva tem alguma manifestação. Também não. A gente vai 

dar sequência a pauta.” 5. EXAME DA ATA DA 124ª REUNIÃO 

ORDINÁRIA DE 12/04/2023. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva 

Braga e Braga: “Questiono, se nesse item 5 do exame da ata, se tem algum 

Conselheiro que queira fazer algum destaque ou algum comentário? 

Entendo que não. Vamos então para a deliberação. Lembrando aos 
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Conselheiros e Conselheiras, que no momento da votação mantenham as 

câmeras abertas, para que o voto seja validado. Vamos esperar projetar a 

nossa planilha de votação. Desculpa Conselheiro Luiz Rodolfo.” Conselheiro 

Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Boa tarde, a FAEMG, vai pedir vista no 

item 6, no processo administrativo para exame de recurso ao indeferimento 

do processo de intervenção ambiental.” Presidente Suplente Rita de Cássia 

Silva Braga e Braga: “Conselheiro, muito obrigada, no momento em que a 

gente passar para o item 6, abro a palavra para o senhor, muito obrigada. 

Com relação ao item 5 da ata, o senhor não tem nada a tratar? Da 124ª 

Reunião.” Conselheiro Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Não, não. Eu 

achei que tinha entrado no item 6.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva 

Braga e Braga: “Não, nós vamos passar agora para o item 5, para o exame, 

a deliberação. E reiterando, no momento da votação, gostaríamos que os 

Conselheiros regimental, abrissem as câmeras para que o voto seja 

validado. Esperar projetar agora nossa planilha, para procedermos com a 

votação. Só um minuto, nosso assessor regimental vai dar uma palavra.” 

Wesley Alexandre de Paula, Diretor de Controle Processual da SUPRAM 

Jequitinhonha: “Seguindo o regimento, entrou mais um Conselheiro, durante 

a reunião, da OAB, gostaria que ele abrisse o vídeo e se manifestasse.” 

Conselheiro José Agostinho Rocha: “Boa tarde a todos.” Wesley Alexandre 

de Paula, Secretaria executiva: “Bem-vindo Dr. Agostinho, nós vamos 

passar agora para a votação da ata 124ª Reunião Ordinária. Vamos 

projetar”. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito 

obrigada, equipe de apoio. Vamos lá. Seapa, Conselheiro Wagner como 

vota?” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Eu voto 

favorável a ata.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Muito obrigada. SEDE, Conselheira Janaína Mendes como vota?” 

Conselheira Janaina Mendes dos Santos: “A SEDE vota favorável a ata.” 

Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “SEE, Conselheiro 

Rodrigo, como vota?” Conselheiro Rodrigo da Silva Goes: “A SEE se 

abstém, pois não estava presente na última reunião.” Presidente Suplente 

Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito obrigada. SEINFRA, Conselheiro 
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Marcelo Jorge, como vota?” Conselheiro Marcelo Jorge: “Favorável.” 

Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “EPAMIG, 

Conselheiro Thiago Costa, como vota?” Conselheiro Thiago Costa Ferreira: 

“Favorável.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Obrigada. IMA, Conselheiro Dalmo Gonçalves, como vota? Conselheiro 

suspenso. Muito obrigada. Polícia Militar de Minas Gerais, como vota? 3º 

Sgt Washington.” Conselheiro 3º Sgt. Washington de Miranda Melo: 

“Abstenção, na última reunião não nos fazíamos presente.” Presidente 

Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito obrigada Sargento. 

CRBio, Conselheiro Jairo Rodrigues, como vota?” Conselheiro Jairo 

Rodrigues da Silva: “Boa tarde, favorável a ata.” Presidente Suplente Rita 

de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito obrigada. Ministério público, 

Conselheiro Henrique Moreira, como vota?” Conselheiro Henrique Moreira 

de Melo Silva: “Boa tarde, favorável a ata.” Presidente Suplente Rita de 

Cássia Silva Braga e Braga: “Muito obrigada. Prefeitura de Diamantina 

Conselheira Carla Fernanda, como vota?” Conselheira Carla Fernanda de 

Araújo: “Favorável, senhora Presidente.” Presidente Suplente Rita de 

Cássia Silva Braga e Braga: “Obrigada. FIEMG, Conselheira Laila 

Tupinambá, como vota?” Conselheira Laila Tupinambá Mota: “Laila, FIEMG, 

favorável.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Obrigada. FAEMG, Conselheiro Luiz Rodolfo, como vota?” Conselheiro 

Luiz Rodolfo Antunes Quaresma: “Favorável.” Presidente Suplente Rita de 

Cássia Silva Braga e Braga: “Obrigada. FEDERAMINAS, Conselheiro 

Diego, como vota? Ausente. Passando, Sindicato dos Produtores Rurais de 

Diamantina, Conselheiro Jader Vinícius, como vota?” Conselheiro Jader 

Vinícius Brant Coelho: “Favorável.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva 

Braga e Braga: “Obrigada Conselheiro. Cáritas Diocesana de Araçuaí, 

Conselheiro José Nelson, como vota?” Conselheiro José Nelson Pereira dos 

Santo: “A gente abstém, estávamos ausentes na última reunião.” Presidente 

Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito obrigada. Instituto 

Espinhaço, Conselheiro Sérgio Márcio, como vota?” Conselheiro Sérgio 

Márcio Cappal Nésio: “Voto favorável à aprovação da ata Presidente.” 
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Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Obrigada. Arpa 

de Curvelo, Conselheiro João Otávio, como vota? Ausente. IFNMG, está 

suspenso. PUC Minas, Conselheiro Gil Ricardo, como vota?” Conselheiro 

Gil Ricardo Caldeira Hermenegildo: “A PUC Minas se abstêm, porque não 

estava presente na última reunião.” Presidente Suplente Rita de Cássia 

Silva Braga e Braga: “Muito obrigada. OAB/MG, Conselheiro José 

Agostinho, como vota?” Conselheiro José Agostinho Rocha: "Também me 

abstenho, por ausência na última reunião. Presidente Suplente Rita de 

Cássia Silva Braga e Braga: “Então a gente finaliza esse ponto de pauta, 

nós temos 11 votos favoráveis, nenhum voto contrário, 5 abstenções, 2 

ausências e 2 instituições que estavam suspensas. Então, ata aprovada 

com 11 votos favoráveis. Dando sequência, antes de iniciar os próximos 

itens deliberativos, questiono se algum dos Conselheiros aqui presente se 

declaram impedidos ou suspeitos de manifestarem seus votos nos termos 

do artigo 48, do nosso regimento interno da DN COPAM 247/2022, e 

também com os preceitos da Lei nº 14.184/2002. No caso, não. Muito 

obrigada. Não havendo nenhuma manifestação sobre o impedimento ou 

suspeição, damos sequência a nossa pauta.” 6. PROCESSO 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE RECURSO AO INDEFERIMENTO 

DE PROCESSO DE INTERVENÇÃO AMBIENTAL: 6.1 Luciano Willian 

Canuto - Felício dos Santos/MG - PA/SEI/Nº 2100.01.0041243/2022-08 - 

Tipo de Intervenção: Supressão de cobertura vegetal nativa, com destoca, 

para uso alternativo do solo - Área requerida: 40,4679 ha. - Área Passível 

de Aprovação: 0,0000 ha. - Fitofisionomia: Floresta Estacional Semidecidual 

- Estágio de Regeneração: inicial/médio. Apresentação: URFBio 

Jequitinhonha. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Algum Conselheiro tem algum destaque?” Conselheiro Luiz Rodolfo 

Antunes Quaresma: “A FAEMG vai pedir vistas, e gostaria de deixar 

registrado que esse nosso pedido de vista muitas vezes acontece, porque 

quando identificamos o tema da pauta entramos em contato com esse 

produtor rural, grande parte deles pequeno/médio produtores rurais, têm 

dificuldade de contato, muitas vezes esses produtores têm dificuldade de 
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entendimento da lei, do que realmente está acontecendo. Por isso peço 

esse tempo para podermos estudar melhor junto ao produtor, 

provavelmente ir ao local para ver o que está acontecendo e podermos 

votar. Obrigado.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Muito obrigada Conselheiro Luiz Rodolfo da FAEMG, mais algum 

Conselheiro se manifesta neste item 6.1 da pauta? Nesse caso foi pedido 

vistas do processo justificado pelo Conselheiro da FAEMG, então esse 

processo não iremos discutir em função do pedido de vista.” 7. PROCESSO 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE RECURSO AO INDEFERIMENTO 

DE LICENÇA DE OPERAÇÃO CORRETIVA. 7.1 Antares Mineração Ltda. 

- Lavra a céu aberto - Minerais não metálicos, exceto rochas ornamentais e 

de revestimento; Unidade de Tratamento de Minerais - UTM, com 

tratamento a úmido; Disposição de estéril ou de rejeito inerte e não inerte 

da mineração (classe II-A e II-B, segundo a NBR 10.004) em cava de mina, 

em caráter temporário ou definitivo, sem necessidade de construção de 

barramento para contenção - Diamantina/MG - PA/N° 00540/2004/003/2020 

- PA/SEI/Nº 1370.01.0010360/2021-07 - Classe 4. Apresentação: Supram 

Jequitinhonha. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: 

“Finalizando a leitura do item 7.1, temos inscritos, mas também temos a 

Conselheira Laila Tupinambá que pediu a palavra, pode ficar à vontade, 

Conselheira.” Conselheira Laila Tupinambá Mota: “Gostaria de pedir vistas 

desse processo para podermos analisá-lo um pouco melhor, senti falta de 

alguns documentos, preciso ter acesso ao processo inteiro para poder 

votar.” Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Muito 

obrigada, Conselheira Laila. Temos inscritos nesse processo, gostaria de 

passar a palavra para os inscritos. Bruna Aguiar de Paula, a senhora Bruna 

se faz presente?” Inscrita Bruna Aguiar de Paula: “Boa tarde, sim.” 

Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “Boa tarde. Você 

tem 5 minutos para se manifestar.” Conselheira Laila Tupinambá Mota: 

“Quando pede vista, o processo dá continuidade?” Geisa, Secretaria 

executiva: “Boa tarde, senhora Presidente. Desculpa, quando pede vistas, 

a Bruna já ia se manifestar. Por gentileza, os inscritos que forem se 
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manifestar, façam inscrição na próxima reunião quando retornar, muito 

obrigada. Desculpa a intervenção, Rita.” Presidente Suplente Rita de Cássia 

Silva Braga e Braga: “Muito obrigada, peço desculpas, acabou que o 

microfone estava aqui e eu realmente não iria dar a palavra em função de 

vistas, mas foi um erro de leitura labial. Peço desculpas aos senhores e 

senhoras conselheiros. O item 7.1 da nossa pauta também não será 

discutido. Lembrando aos Conselheiros que temos o calendário anual, 

mensal na verdade, todo mês temos reunião. Logo quando há pedido de 

vistas, no mês seguinte temos a reunião justamente em função desses dois 

pedidos de vistas, eu peço desculpas novamente aos Conselheiros e 

Conselheiras, a Bruna que iria se manifestar, então a manifestação fica para 

a próxima reunião.” 8. ASSUNTOS GERAIS. Presidente Suplente Rita de 

Cássia Silva Braga e Braga: “Gostaria de questionar, se tem algum 

Conselheiro que gostaria de fazer uso da palavra? Caso não, a 

manifestação será feita por minha parte da Superintendência.” Conselheiro 

Wagner Vicente Rodrigues de Almeida: “Senhora Presidente, só um minuto. 

Tem um Miranda falando que está com dificuldade na transmissão do vídeo, 

não sei se é algum Conselheiro. Mandou no WhatsApp.” Presidente 

Suplente Rita de Cássia Silva Braga e Braga: “É algum Conselheiro que 

está com dificuldade ou certamente pode ser via YouTube.” Geisa, 

Secretaria Executiva: “Senhora Presidente, senhores Conselheiros. 

Primeiramente pedir desculpas aos senhores, pois não estou conectada 

com o vídeo, em relação à transmissão no YouTube acabei de verificar, o 

senhor Wagner nos informou que alguém está com problema na 

transmissão no YouTube, senhor Wagner estamos acompanhando em 

tempo real, a transmissão no YouTube para a gente está tudo certo, 

transmitindo normalmente.” Conselheiro Wagner Vicente Rodrigues de 

Almeida: “Estou colocando o seguinte, o Conselheiro Miranda Pignosa está 

no grupo COPAM, e mandou essa mensagem que ele não está conseguindo 

ter acesso a reunião.” Geisa, Secretaria Executiva: “Se ele for Conselheiro, 

se estiver nos ouvindo, nós solicitamos que ele entre na sala do Zoom, ele 

deve estar assistindo apenas pelo YouTube, é isso?” Wesley Alexandre de 
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Paula, Diretor de Controle Processual da SUPRAM Jequitinhonha: “Ele 

disse que já foi resolvido, desculpe a interrupção.” Presidente Suplente Rita 

de Cássia Silva Braga e Braga: “Voltando ao item 8, caso nenhum 

Conselheiro queira se manifestar, vamos para o encerramento.” 9. 

ENCERRAMENTO. Presidente Suplente Rita de Cássia Silva Braga e 

Braga: “Agradeço aos senhores e senhoras Conselheiros pela presença, 

agradeço a quem nos acompanhou pelo YouTube, agradecer aos colegas 

do Sisema e também a toda equipe que presta apoio para que essa URC 

aconteça. Desejo um bom final de tarde, um bom final de semana e um bom 

início de junho para todos e todas. Muito obrigada.”  


